

**SESIÓN EXTRAORDINARIA 002-2023**

ACTA NÚMERO CERO CERO DOS DOS MIL VEINTITRÉS (002-2023), DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA POR EL COMITÉ EJECUTIVO NACIONAL, EL VIERNES 25 DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTITRÉS A PARTIR DE LAS DIEZ HORAS, EN EL SINDICATO DE PROFESIONALES EN CIENCIAS MEDICAS DE LA CAJA COSTARRICENSE DE SEGURO SOCIAL E INSTITUCIONES AFINES.

<b>NOMBRE</b>	<b>PUESTO</b>	<b>OBSERVACIÓN</b>
Dr. Marvin Atencio Delgado	Secretario General	Presencial
Dr. Octavio Argueta Cardona	Secretaría General Adjunta	Vacaciones
Dra. Ana Lorena Castro Lizano	Secretaría de Asuntos Internacionales e Intersindicales	Presencial
Dra. Peggy Fernández Ureña	Secretaría de Actas y Correspondencia	Ausente con justificación
Dra. Melissa Zapata Solís	Secretaría de Afiliación, Organización y Asuntos Regionales	Virtual
Dra. Hellen Treminio Galbán	Secretaría de Educación, Cultura y Asuntos Sociales	Presencial
Dr. Johan Orozco Alfaro	Secretaría de Conflictos y Asuntos Legales	Ausente laborando
Dra. Erika Rodríguez Lizano	Secretaría de Comunicación e Información	Virtual - laborando
Dra. Maureen Calvo Zamora	Secretaría de Finanzas y Tesorería	Presencial
Dr. Marco Tulio Zeledón Aguilar	Vocal I	Presencial
Dr. Sherman Quirós Burgos	Vocal II	Virtual
Dr. William Ureña Granados	Fiscal	Presencial

En la Sesión 002-2023, se encuentra presente la señora Natalia Brenes, Secretaria Junta Directiva y el Lic. Jorge Salazar, Departamento Legal, ambos de forma virtual.

**CAPÍTULO A: Comprobación de quórum, registro de asistencia.**

El Dr. Atencio da inicio a la sesión del CEN con 6 miembros presentes, verificando que se cumpla el quórum de ley requerido.

CAPÍTULO B: Aprobación del orden del día

El Dr. Atencio somete a consideración la aprobación del acta y orden del día quedando de la siguiente manera:

<b>CAPÍTULO A</b>	Comprobación de quórum, registro de asistencia
<b>CAPÍTULO B</b>	Aprobación del orden del día
<b>CAPÍTULO D</b>	Trámites urgentes: A) 10:00 a.m. Audiencia Sindicato de Médicos Trabajadores del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (SIMETRISSS) <b>Dra. Castro</b> B) Afiliaciones y desafilaciones de PCM <b>Dr. Atencio</b> C) Análisis de la situación laboral de doña Leda Valverde <b>Dr. Atencio</b>

**ACUERDO UNO:**

**SE ACUERDA APROBAR EL ORDEN DEL DÍA CORRESPONDIENTE AL VIERNES 25 DE AGOSTO DEL 2023.**

**A FAVOR:** Dr. Atencio, Dra. Castro, Dra. Zapata, Dr. Zeledón, Dra. Calvo, Dr. Quirós.

**EN CONTRA:** Ninguno

**ACUERDO UNÁNIME EN FIRME**

Por respecto a la ahora acordada, darán inicio con la audiencia.

CAPÍTULO C: Trámites urgentes

**A) 10:00 a.m. Audiencia Sindicato de Médicos Trabajadores del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (SIMETRISSS)**

Se conectan de forma virtual las siguientes personas:

- ✓ Dr. David Alvarado Alam – Secretario de Organización y Estadística
- ✓ Dra. Silvia Funes – Secretaria de Actas

**Dr. Atencio:** SIPROCIMECA es el Sindicato de Profesionales en Ciencias Médicas de la Caja Costarricense del Seguro Social e Instituciones afines tal y como lo mencionó la Dra. Lorena Castro en reunión previa; es un Sindicato que agrupa a cinco disciplinas que son: microbiólogos, odontólogos, farmacéuticos, psicólogos y los médicos.

Para nosotros es un placer tener este tipo de conversación con Ustedes; acordamos tenerlos en audiencia para que Ustedes nos externen la situación que están viviendo y según nos informó la Dra. Castro en una sesión anterior, es muy similar a las situaciones que vivimos en Costa Rica.

Hoy está la Junta Directiva con quórum de Ley aquí en Costa Rica. Procede a presentar a todos los miembros del CEN.

**Dr. Alvarado:** Nosotros como SIMETRISSS agradecemos este espacio que nos han dado en su reunión; veo que es una reunión extraordinaria que están haciendo y también para expresar nuestro agradecimiento y la motivación de hacer una cercanía.

Nosotros ya estamos haciendo varias actividades fuera de El Salvador; en éste momento anda un grupo de nosotros en Panamá reuniéndose con el colegio médico y con sindicatos, además, ya se hicieron viajes a Colombia, Honduras y el año pasado Argentina.

Estamos queriendo hacer toda esta serie de reuniones, unir experiencias ver en qué manera nos apoyamos entre los sindicatos ya que vemos que es mejor hacer una unión dentro de las fuerzas que hacemos en las actividades y problemáticas que tenemos dentro de nuestras propias instituciones y nuestros propios países, pues vemos que un esfuerzo regional nos consolida mucho más como sindicatos y, nuestras actividades también compartimos las experiencias, las acciones también y apoyarnos mutuamente.

Así que les agradecemos este espacio.

**Dr. Atencio:** ¡Muy bien Dr. David Alvarado! Me parece que la idea es, no sé, estamos haciendo como una información general de lo que se quiere hacer, pero, me parece muy interesante que, los sindicatos de Profesionales en Ciencias Médicas, a través de Latinoamérica y Centroamérica estemos unidos, que hagamos una fuerza sindical para fines muy claros que es la defensa de la seguridad social de cada país y porque no de Latinoamérica en conjunto porque estamos compartiendo situaciones neoliberales no solo aquí en Costa Rica sino, a nivel mundial; donde hay una fuerza extraña de dismantelar o privatizar (por otro lado) la privatización de los servicios y en este caso de los servicios de la parte de la salud.

Informarles doctores, que me acompaña acá el Lic. Jorge Salazar – Coordinador del Departamento Legal de SIPROCIMECA.

También quería decirles doctores, que este es uno de los sindicatos más fuertes del país no sé si la compañera Lorena Castro les informó, es uno de los sindicatos más fuertes que tenemos acá en Costa Rica.

Tenemos nuestro propio edificio en la pura capital – San José- de cuatro pisos, con un gran parqueo y este año (03 de setiembre) estamos cumpliendo 70 años de aniversario. La discusión inició el 03 de setiembre de 1953 y terminaron la discusión casi a la 1:00 a.m. con 36 votos a favor y 2 votos en contra y hoy tenemos SIPROCIMECA con un edificio propio (sin deuda) y gracias a Dios la gente que estuvo antes, tuvo esa visión de comprar un terreno. Ahora en ésta celebración del 70 aniversario, vamos a hacer una esquina histórica que le llamamos y tenemos fotografías de como el terreno hace 70 años aquí en San José.

En el Sindicato contamos con un Departamento Legal conformado por cuatro abogados y una asistente legal y una secretaria, toda la parte administrativa, una Periodista y un Dr. en Derecho Penal que se encarga de toda la Mal Praxis Médica.

La Junta Directiva se compone de 11 directivos y un Fiscal y en ésta Junta Directiva hay una representación de cada uno de los gremios respectivos, está compuesto por los cinco grupos.

Además de la Junta Directiva, tenemos sectoriales por disciplina que se encargan de valorar los problemas que tiene cada disciplina y posterior, traerlos al CEN para darles seguimiento.

Por otro lado también, tenemos una alianza sindical de Profesionales en Ciencias Médicas (PCM) con otros sindicatos médicos de acá y también estamos con una unidad sindical donde participan alrededor de 20 agrupaciones sindicales de diferentes disciplinas y otras actividades dentro de la parte del sector público dentro de la CCSS.

En resumen, globalmente así es como estamos! Sesionamos todos los viernes o sesiones extraordinarias según correspondan y pues ahí estamos en esa lucha.

No sé si alguno de los compañeros quiera agregar algo a los compañeros salvadoreños.

A bueno, tenemos una Cooperativa para los PCM, ahora le cambiaron el nombre para profesionales y sector salud para involucrar a otras personas que tengan que ver con el sector salud. Esa Cooperativa la tenemos acá en el cuarto piso y la iniciamos con unas veinte personas (alrededor de diez años creo) y es una de las cooperativas que viene a darle soporte económico a muchos PCM que tienen problemas económicos y tratamos de ayudar en ese sentido. Ha ido creciendo y ya tiene más de 600 personas (por ahí) y económicamente vamos bien.

Nosotros tenemos como afiliados alrededor de 3200.

Así que dejo el micrófono abierto por si alguno de los compañeros quisiera externar algo y después le damos la palabra por si quieren continuar en algún tema en especial que se quiera hacer a mediano o largo plazo.

**Dra. Castro:** ¡Hola doctores! Un gusto volverlos a saludar de nuevo, es un placer tenerlos aquí con nosotros esta mañana.

Yo ya transmití a todos mis compañeros, la reunión que tuvimos en días pasados, la conversación tan interesante y tan importante que tuvimos; compartiendo inquietudes, compartiendo situaciones que nos aquejan en el diario vivir a todos los PCM en nuestro país y ustedes de igual forma, me comentaron algunas situaciones.

Particularmente, considero muy importante ésta unión; me siento muy complacida de que se pueda llevar a cabo para entrelazar más como hermanos, porque somos hermanos casi que de sangre verdad. Es un placer para nosotros y adelante con lo que ustedes quieren exponer el día de hoy.

\*Se incorpora a la sesión la Dra. Treminio ya que se encontraba laborando.

**Dr. Atencio:** les damos la palabra a ustedes para continuar.

**Dr. Alvarado:** Como les mencionaba, si estamos haciendo todas éstas actividades para unir sectores, unir la región y tener un acercamiento. Vemos que ustedes si han hecho un movimiento bastante fuerte recientemente y lo seguimos mucho en las redes, la marcha que hicieron nos dejó impresionados de la cantidad de gente que asistió.

Las palabras que estuvieron mencionando en los discursos nos lleva a las conclusiones de que estamos sufriendo los mismos problemas dentro de los sectores de salud la región: abastecimientos, insumos, carencias, salarios dentro de las diferentes profesiones.

\*Procede a conectarse la Dra. Rodríguez quien se encuentra ausente laborando.

En este momento se incorporó el *Dr. Rafael Aguirre – Secretario General*.

**Dr. Aguirre:** Honrado con este privilegio de poder dirigirnos hacia cada uno de ustedes en su reunión semanal que tienen; si es nuestra motivación debido a toda la situación que estamos viviendo como país de contaste represión. La idea es experimentar y poder saber de primera mano cómo están viviéndolo los demás países en la región

centroamericana; así como nosotros, en junio ya fuimos al colegio de médicos de Honduras y empezar éste recorrido, poder participar y estar presencialmente junto a ustedes y poder conocer de primera mano la experiencia que cada uno de ustedes nos puede dar.

Ya fuimos a Colombia también, ahí conocimos al Dr. Fernando Castañeda - Presidente de la Asociación de Médicos y Odontólogos que tienen ellos en la caja de seguridad social y es así como ya un contingente nuestro, tres compañeros andan por allá en este momento estrechando relaciones y es así como todo esto ha nacido. Poder compartir experiencias, disfrutar de la compañía de ustedes, poder hermandad aún más lo que es la carrera de medicina, lo que es como profesional de la salud.

Tengo entendido que ustedes no solamente están profesionales médicos sino, de otros tipos de carreras, eso pues nosotros lo vemos perfecto – excelente. A la vez, también estamos tratando de contactar con Guatemala para coordinar y poderlos visitar y así, pues ya poder ver si se pueden hacer lazos de hermandad un poco más fuertes y obviamente también de forma jurídica poder plantear una federación centroamericana de salud.

**Dr. Atencio:** A mí me llena de satisfacción como Secretario General, esa visión y actitud que ustedes tienen y la compartimos en cuanto a qué podríamos hacer a futuro.

Me llama la atención de la federación centroamericana, tengo entendido que nuestro Estatuto permite las federaciones, desde el punto de vista legal nos habilita.

No sé si ustedes lo saben, pero yo fui Diputado de la República acá en Costa Rica, hago referencia a esto porque en Panamá existe un edificio llamado Parlamento Latinoamericano y porque no a futuro podamos tener un edificio de federación centroamericana de los PCM. Debe ser algo muy bonito y ver siempre hacia adelante para luchar por el mejoramiento de todos los sistemas de salud en Centroamérica; habría que empezar a trabajar con los objetivos, coordinar todo un proyecto y sería latinoamericano por las reuniones con Colombia, algo bien fuerte y dejarlo consolidado a futuro.

Se me había olvidado decirles que inicialmente eran médicos y odontólogos, ya después se fueron incorporando farmacéuticos, psicólogos y microbiólogos. Ahora tenemos la idea de incorporar a nutricionistas y trabajadores sociales que no cuentan con sindicato como profesionales; estamos pensando con la incorporación de ellos a futuro (asamblea general), al ser afines, se puede utilizar para incorporar a esos profesionales como dos agrupaciones más.

En fin, hay muchas cosas que trabajar. Nosotros tenemos un problema serio a nivel de Gobierno con el Presidente que tenemos y con la Presidenta Ejecutiva de la CCSS ya que es completamente contraria a los objetivos de la Institución (pensamos nosotros) en contra de los trabajadores y hemos tenido dificultades serias. Hace poco ganamos una lucha de presión para que se pagara un reajuste que estaba pendiente desde hace tiempo, ¢7.200 que vienen siendo como \$20 y fue un gran pleito.

Además, ahora tenemos un gran problema con el tema del salario congelado desde el año 2018, con un costo de vida elevado en aumento, teniendo que estar haciendo guardias y tiempo extraordinario porque el salario no alcanza (aumento de agua y luz).

Acá también tenemos la Ley 6836 - Incentivos a los PCM -, está vigente pero congelada (incluida en dos leyes más) y en la Asamblea Legislativa hay tres proyectos de ley donde quieren aniquilarla (aún sigue viva) y está en un contencioso administrativo con tres años de pleito y no se ha resuelto nada.

Para contarles otra cosa, estábamos con una Junta Directiva de la Caja nombrada de forma ilegal por el Presidente de la República, puesta a dedo ahí, en contra de todas las agrupaciones sindicales y la Sala Constitucional le estableció a la Junta Directiva tal y como los sindicatos y las asociaciones solidaristas habían pedido su representación

**Dr. Aguirre:** Lo que Usted plantea doctor, es una situación calcada a lo que estamos viviendo acá en el país, con la diferencia de que aquí no tenemos poderes de estado independientes. Aquí, esa ventaja de tener una Sala Constitucional que pueda dirigir independientemente de líneas partidarias es lo carecemos.

Actualmente se están haciendo despidos de sindicalistas, secretarios generales y que el fuero sindical y todo lo demás realmente no importa, lo que importa es callar las voces disonantes, dejar que el país de la eterna y aquí no hay ningún problema, no hay carestía de nada y ésta es la nueva Suiza de Centroamérica (ya no son ustedes) cuando definitivamente la realidad golpea el rostro del salvadoreño a diario.

Nosotros también, para tener una vida digna tenemos que tener hasta dos o tres trabajos diferentes nos estamos dividiendo entre la consulta a nivel institucional, privada, turnos presenciales y otros hasta se vuelven negociantes o empresarios.

Es una situación muy conflictiva, tenemos carestía de muchos medicamentos sin precedentes, en el seguro social nunca habían tenido una carestía hasta esta administración con el faltante de más de 80 códigos tan básicos como acetaminofén, ibuprofeno, amoxicilina... una infinidad, medicamentos oncológicos sin prestación de servicios. Además, insumo médico e infraestructura.

Va a ser una experiencia enriquecedora, poder compartir éstas experiencias de cada país y aprender de ustedes y cuáles son las situaciones que les han dado réditos, las problemáticas con difícil abordaje y que podemos compartir nosotros también.

En todo caso que ustedes aceptaran recibirnos en sus instalaciones, nosotros asumiríamos los gastos por concepto de: tiquetes, hospedaje, viáticos porque lo que queremos es gastar la experiencia, pero no volvernos una sobre carga para ustedes y poder enfocarnos en ese tipo de experiencia. Podemos establecer fechas y visitarles para esos días; normalmente nosotros ocupamos de martes a viernes y nos acoplamos a su horario; la idea no es cargarles sino, disfrutar la experiencia de ustedes.

**Dr. Atencio:** Dentro de las coincidencias de lo que hemos estado hablando, además de las reuniones previas con la Dra. Castro, se comparten:

- Hacinamiento.
- Fuga de médicos.
- Desabastecimiento de medicamentos.
- Sobre carga de trabajos.
- Pacientes rezagados, lo que nosotros llamamos acá: lista de espera o filas de pacientes.

Estaba revisando El Estatuto y efectivamente el artículo 2 nos permiten hacer federaciones; lo que hay que hacer es una unión intersindical de los diferentes sindicatos, desde Colombia, Argentina y demás.

**Dra. Treminio:** ¡Buenos días a todos! Un placer conocerlos.

En realidad, creo que el interés que nos une a todos es que la población, independientemente del sitio donde se encuentre reciba la mejor atención posible para que esto suceda, hay que luchar para que las estructuras tengan la capacidad instalada requerida en los términos de infraestructura, talento humano, equipamiento y que nosotros podamos hacer ver a los frentes que se generen las políticas en términos de salud pública necesarias para que la misma población sea beneficiada, no solamente los funcionarios.

Si ese es el norte que nos une, siempre centrados en eso, podemos hacer la unión necesaria inclusive a nivel internacional para buscar lo mejor para nuestros pacientes.

Desde la Secretaría de Educación, lo que son las diferentes actualizaciones que se realizan en materia de cada profesional son necesarias para brindarles a ellos un espacio para capacitarse, para contar con conocimientos actuales de investigadores en primera línea y desde mi perspectiva, todo el apoyo que ustedes requieran unidos siempre para ambas poblaciones.

**Dr. Ureña:** ¡Buenos días! Yo soy médico ya jubilado.

La pregunta sería en el sentido de *¿qué cantidad de médicos tienen Ustedes con respecto a la población y qué formación tienen los médicos actuales?* Porque no nosotros tenemos casi 18 mil médicos, pero, tenemos muchas universidades privadas que están dando una formación, por no decir mala – pésima – *¿no sé si ustedes están pasando por este mismo problema?* El día de ayer por primera vez en la historia se hace examen de incorporación para ingresar al Colegio de Médicos y lo hacen más de 400 médicos pagando un monto muy importante para hacer ese examen, para luego pagar por incorporarse al Colegio, luego pagar para hacer un curso de ética... en fin. Es una situación bastante incómoda, muchos médicos que no tienen trabajo y tienen que estar pagando constantemente para poder incorporarse *¿no sé si ustedes tienen la misma problemática?*

**Dr. Aguirre:** Nosotros tenemos alrededor de 22 mil médicos inscritos en el Consejo Superior de Salud Pública para 6.5 millones de habitaciones. Abarca: médicos generales, especialistas, sub-especialistas.

El Seguro Social cuenta con alrededor de 2400 médicos para una población de 2.1 millones de habitantes –entre cotizantes y beneficiarios al mismo tiempo que pensionados (se les considera cotizantes, aunque ya está pensionado porque siempre de su pensión se le extrae algo para que pague el Seguro Social). Tenemos 2.1 millones de pacientes con derecho al Seguro Social y ahí la relación de la OMS nos queda debajo de un médico por 10 mil habitantes y ésta situación o realidad golpea a cualquier administración que llegue, que no pueda de ninguna manera resolver la situación de citas largas para procedimientos, para consultas.

Además, tenemos citas de hasta año y medio para oftalmología para subespecialidades un poco más difíciles de acceder.

Esta es la realidad que golpea, no la pueden ocultar de ninguna manera. Lastimosamente las escuelas de medicina (nacional y privadas) están quedando en deuda; hace poco fue victoriado con bombos y platillos al Gobierno para hacer ver que al país se quiere venir todo el mundo a trabajar, que más de 1326 médicos generales habían aplicado a las especialidades y sub-especialidades y el promedio de nota fue de 5.8, la mejor nota fue 8.6 y la peor nota fue 3.70; de esos, podemos decir de 1326 solo 80 médicos eran extranjeros (Honduras, México) son de los que se vinieron a examinar y estamos hablando que la mejor nota de los médicos mexicanos fue 5.90 y la mejor nota de parte de los médicos de Honduras fue 8.6 (parte de las mejores notas que sacaron). Un promedio de 5.8 en la nota de un examen, ya superaron el pre grado, hoy son de los que se estaban preparando para especialistas.

Realmente, es una situación difícil de la cual no nos podemos sentir orgullosos, más bien, nos debemos de preocupar porque estamos hablando de los futuros especialistas y sub-especialistas de ésta base, pues realmente es muy preocupante. En el Seguros Social no se puede ingresar si la nota es mayor que siete; las plazas que se tienen no superan las 600 plazas.

**Dra. Rodríguez:** ¡Muy bueno días! Hoy no pude asistir a la reunión presencial que tenemos todos los viernes porque tengo un trabajo que hacer y como ustedes pudieron ver, aquí en la oficina cuesta que me suelten.

Es muy preocupante, lo que pude escuchar que refleja la realidad no solo del país de ustedes, sino que, en gran escala, pareciera que se está replicando el comportamiento de gobiernos, de repente populistas que lo que hacen es tergiversar toda la información y hacerle ver al mundo que está todo bien, cuando por dentro, la casa está hecha un desastre.

En realidad, yo sí creo en la integración Centroamérica, si nuestros antepasados se hubieran integrado geopolíticamente, probablemente seríamos una potencia a nivel mundial porque tenemos muchas cosas que darle al mundo entero y si podemos empezar con alianzas estratégicas, con líderes como lo son ustedes, creo que podemos avanzar bastante y hacernos ver a nivel local y poder hacer grandes cosas en conjunto.

Yo sí creo en la integración Centroamericana, yo sí espero morir y en ese momento, poder ver una Centroamérica unida con mayor comunicación y podamos nosotros hacer algo por nosotros mismos, pues somos tan pequeñitos que no nos vemos, ¡pero si nos unimos... por algo hay que comenzar!

De mi parte, apoyo toda gestión que hagamos en ese sentido para el bien de los PCM. Como bien lo apuntaron ustedes, nosotros representamos cinco gremios que nos estamos comenzando a ahogar: salarios estancados, salarios de más, no es tanta la persecución sindical como ustedes lo están viviendo en su país, sin embargo, ya estamos identificando lugares que quieren poner "los tacos de frente" (decimos aquí en Costa Rica) porque no entienden que el Sindicato, su origen y misión es velar por los derechos y deberes de nuestros afiliados y que haya un trato de acuerdo a lo establecido.

Es un aprendizaje de ambas partes (vamos a aprender mucho de ustedes si esta alianza se cumple) y sería maravilloso poder gestar desde éste CEN una alianza estratégica y poder conformar la confederación centroamericana. ¡Sería una flor en el ojal, cuenta con mi apoyo!

**Dra. Funes:** ¡La verdad es un honor! Soy Médico-Pediatra. Este espacio es un honor, la idea surge de todos estos problemas que estamos teniendo en este siglo, modelar esta cultura del sindicalismo va a costar, un pensamiento que el Sindicato solo es problema, incluso a veces hay temor de afiliarse.

Nosotros como país, se supone que tenemos ya ratificado el convenio 190 de la OIT que es para no acoso ni violencia en el mundo del trabajo y, a pesar de que está ratificado (con propaganda) no estamos cumpliendo con nada de eso.

La intención es conocer de primera mano cómo tenemos la salud en Centroamérica, aprender de los errores de cada uno, mostrar cómo están trabajando, superar ciertas cosas, pero también, la posibilidad de formar una federación que nos haga más fuerte, nos podamos apoyar y antes de eso, como hermandad apoyarnos en algunas campañas (redes, capacitaciones, etc).

Nosotros estamos teniendo bastante acoso por la población en las redes sociales y en cuestión de demandas por las cuestiones políticas que se están viendo, máximo, por ser el gremio que más se opone a la privatización de salud *¿cómo tienen ustedes esa situación?*

Nuevamente reiterar mi agradecimiento por ésta aceptación.

**Dr. Atencio:** Acá también tenemos ataques constantes por parte de los pacientes hacia los PCM y sindicatos por lo que dice el Gobierno en las redes en contra nuestra, nos deja mal parados y somos los malos de la película. Con todas las especialidades tenemos problemas y la lista de pacientes en espera, sigue aumentando.

Tenemos representantes nuestros en las diferentes comisiones de educación, especialidades, post grados y todo lo demás. Estamos trabajando en todo lo posible para trabajar y unir; hay proyectos en la Asamblea Legislativa y contamos con un asesor externo que nos mantiene informados.

¡Les agradezco mucho su participación! Gracias a la tecnología nos pudimos conectar.

¡Los esperamos pronto de forma presencial! Todo lo pueden coordinar con la Dra. Lorena Castro.

Al no haber más temas que tratar y agradecidos, proceden a desconectarse los representantes de SIMETRISSS.

## **B) Afiliaciones y desafilaciones de PCM**

Procede el Dr. Atencio con la lectura de las solicitudes.

### **ACUERDO DOS:**

**SE ACUERDA APROBAR LAS SIGUIENTES SOLICITUDES:**

**\*AFILIACIONES:** DRA. MARCELA RODRÍGUEZ SÁNCHEZ, DRA. DIANA CAROLINA QUIRÓS ALVARADO, DR. CARLOS ANDRÉS RODRÍGUEZ JIMÉNEZ.

**A FAVOR:** Dr. Atencio, Dra. Castro, Dra. Zapata, Dr. Zeledón, Dra. Calvo, Dr. Quirós, Dra. Rodríguez, Dra. Treminio.

**EN CONTRA:** Ninguno

**ACUERDO UNÁNIME EN FIRME**

Se hacen de conocimiento las siguientes solicitudes de desafiliación:

- **DRA. ANA GABRIELA VARGAS ROJAS / ODONTÓLOGA.**
- **DR. EDUARDO CHAVES CORTÉS / MÉDICO.** Dr. Quirós favor informarle que como está pendiente la sentencia de carrera profesional no lo podemos desafiliar, al menos que él ponga un abogado privado en el asunto.
- **DRA. JACLYN DELGADO FLORES / ODONTÓLOGA.**

Hay que ver una carta de emergencia ahorita que mandó alguien del CENDEISSS.

Vamos a ver el caso de doña Leda.

\*Se retira de la sesión la Dra. Zapata.

## **C) Análisis de la situación laboral de doña Leda Valverde**

Participa de forma presencial el Lic. Carlos Duarte – Administrador.

**Dr. Atencio:** Solicito que, para discutir el tema por necesidad del Sindicato, sesión privada para entrar en discusión del mismo.

### **ACUERDO TRES:**

**SE ACUERDA SESIONAR DE FORMA SECRETA EL PUNTO B) ANÁLISIS DE LA SITUACIÓN LABORAL DE LEDA VALVERDE MOREIRA.**

**A FAVOR:** Dr. Atencio, Dra. Castro, Dr. Zeledón, Dra. Calvo, Dr. Quirós, Dra. Treminio.

**EN CONTRA:** Ninguno

**ACUERDO UNÁNIME EN FIRME**

\*Ausente en la votación la Dra. Rodríguez por atención laboral.

Igualmente solicito, antes de ingresar a la sesión privada que se modifique la agenda de la sesión extraordinaria 002 para que se incluya en la discusión a la señora de Marcela Godínez Fonseca.

**ACUERDO CUATRO:**

**SE ACUERDA MODIFICAR EL ORDEN DEL DÍA: PUNTO B) ANÁLISIS DE LA SITUACION LABORAL DE LEDA VALVERDE MOREIRA - INCLUYENDO - DISCUSIÓN DE LA SEÑORA MARCELA GODÍNEZ FONSECA.**

**A FAVOR:** Dr. Atencio, Dra. Castro, Dr. Zeledón, Dra. Calvo, Dr. Quirós, Dra. Treminio.

**EN CONTRA:** Ninguno

**ACUERDO UNÁNIME EN FIRME**

\*Ausente en la votación la Dra. Rodríguez por atención laboral.

Queda modificado el orden del día y entraremos a discusión privada de las dos funcionarias respectivas.

Una vez analizado el asunto del orden del día, en cuanto a la situación laboral de doña Leda Valverde como de Marcela y después de hacer una discusión amplia, un análisis amplio, tomando en cuenta la situación de salarios actuales de las dos funcionarias y así mismo, tomando en consideración los decretos de salarios mínimos 2023 por el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social más un análisis concienzudo que se realizó por parte de la Administración y ésta Secretaría, analizando el percentil 50 y el percentil 75 en la empresa privada también y analizando adicionalmente las funciones que realizan tanto la señora Marcela como doña Leda en cuanto sus funciones actualmente, tanto en la parte de la cocina como en la parte de las misceláneas y habiendo concluido en forma consensuada de las reuniones y de la importancia de éstas dos trabajadoras para la buena marcha de las reuniones que se realizan en el Sindicato por parte de la Junta Directiva, Sectoriales y otras actividades, concluimos que:

**ACUERDO CINCO:**

**SOBRE LA SITUACIÓN LABORAL DE LAS FUNCIONARIAS LEDA VALVERDE MOREIRA Y MARCELA GODINEZ FONSECA, SE ACUERDA:**

- A) EL SALARIO DE LEDA VALVERDE MOREIRA QUEDARÁ EN ₡510.000 (TOMANDO EN CONSIDERACIÓN EL PERCENTIL 75).**
- B) EN EL CASO DE MARCELA GODINEZ FONSECA QUEDARÁ UN RECARGO CUANDO ASÍ CORRESPONDA POR PARTE DE LA ADMINISTRACIÓN (PREVIA BITÁCORA QUE SE LLEVARÁ AL RESPECTO).**

**A FAVOR:** Dr. Atencio, Dra. Castro, Dr. Zeledón, Dra. Calvo, Dr. Quirós, Dra. Treminio, Dra. Rodríguez.

**EN CONTRA:** Ninguno

**ACUERDO UNÁNIME EN FIRME**

**Dr. Atencio:** Vamos a darle lectura a esa nota que nos llegó firmada por el Gerente Médico – Dr. Marino Carranza.



**CAJA COSTARRICENSE DE SEGURO SOCIAL**  
Centro de Desarrollo Estratégico e Información en Salud y Seguridad Social  
Gerencia Médica  
Teléfono: 2519-3000  
Correo electrónico: [coinccss@ccss.sa.cr](mailto:coinccss@ccss.sa.cr)

**GM-CENDESSS-0086-2023**

26 de julio de 2023

Doctor  
Marvin Atencio Delgado, Secretario General  
**SIPROCIMECA**  
[notificaciones@siprocimeca.com](mailto:notificaciones@siprocimeca.com)

**ASUNTO: Invitación a ser partícipe del Foro Regional de la Seguridad Social para las Américas.**

Estimado Dr. Atencio:

Reciba un cordial saludo. La Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS) ha elegido a nuestro país, a través de la Caja Costarricense de Seguro Social para la realización del Foro Regional de la Seguridad Social para las Américas, evento que se efectúa cada tres años y que en esta ocasión tendrá su sede en San José del 04 al 06 de setiembre del 2023.

La AISS cuenta actualmente con más de 370 instituciones miembros a lo largo de más de 160 países, para el evento se espera la participación de 120 delegados internacionales y tiene como objetivo propiciar la transferencia y desarrollo del conocimiento e intercambio de experiencias exitosas que contribuyan para el mejoramiento de los servicios que brinda la Caja Costarricense de Seguro Social.

A nivel nacional se estima una participación de poco más de 400 personas, principalmente del campo de la salud, quienes a partir de las experiencias adquiridas podrán impulsar diversas iniciativas que impacten en el bienestar integral de quienes reciben los beneficios que ofrece el Seguro Social y dentro de los que se encuentran los asociados de su representada.

Considerado lo anterior, la Gerencia Médica de la CCSS le hace formal invitación a acompañarnos en este magno evento en calidad de Patrocinador del mismo, a cuyos efectos se le solicita un aporte financiero de \$10000 (diez mil dólares) que será utilizado para el desarrollo logística de la actividad que permita cumplir con el desarrollo de la actividad, o en su defecto cualquier otro aporte en productos o especies alusivos al evento. En caso de contar con su anuencia, podrá contar con el espacio físico para la divulgación a sus asociados y público participante de los beneficios que su representada ofrece.

Sin otro particular, se suscribe cordialmente,

MARINO  
RAMIREZ  
CARRANZA  
(FIRMA)

Firmado digitalmente por  
MARINO RAMIREZ  
CARRANZA (FIRMA)  
Fecha: 2023.07.28  
19:38:56 -06'00'

Dr. Marino Ramirez Carranza  
Gerente Médico a.i

MRC/jajb

Archivo.

**Dra. Treminio:** Vieras que eso me parece muy extraño, perdón, porque para pedir una donación a un ente aparte, eso está súper regulado, cuestionado, entonces creo que la carta vendría...inclusive, dentro de la misma Institución vendría precisamente a eso, a ser cuestionado porque no es tan fácil como está establecido; hay un reglamento de donaciones que se debe cumplir, no es solo en especies sino a nivel de dinero.

Creo que la carta está fuera de lugar y que no cumple como lo dice la misma Institución y, se lo digo yo que trabajo en el Banco de Leche Humana que ni siquiera puede recibir una donación, es toda una complicación para la Caja y no es que yo le hago una nota a Usted y que le diga necesito que me done \$10.000, necesito un carro, necesito un teléfono, es muchísimo más complicado.

Yo creo que la carta no cumple con lo que dice el reglamento, entonces no hay una necesidad material fuertemente justificada y de nuestra parte. Cualquier tipo de donación (hasta para donar un lapicero) debe existir una intensión de donación para que sea aprobada y después de la intensión de donación tienen que entrar otros entes legales para aprobarlo.

Entonces creo que está fuera de lugar; igual le podría decir al Departamento Legal que revise esa nota si concuerda con la parte legal que establece la Institución con el reglamento de donaciones; creo, a mi parecer que no es así, entonces ni siquiera le daría la relevancia que la misma expone.

**Dr. Atencio:** Bueno analizamos el oficio GM-CENDESSS-0086-2023 firmado por el Dr. Marino Ramírez Carranza, una vez analizado el asunto por las secretarías de Junta Directiva, se acuerda:

**ACUERDO SEIS:**

**SE ACUERDA SEGÚN OFICIO GM-CENDESSS-0086-2023 REMITIDO POR EL DR. MARINO RAMÍREZ CARRANZA-GERENTE MÉDICO A.I. DE LA CAJA COSTARRICENSE DEL SEGURO SOCIAL LA NO PARTICIPACIÓN COMO PATROCINADOR DEL EVENTO: "FORO REGIONAL DE LA SEGURIDAD SOCIAL PARA LAS AMÉRICAS" POR NO TENER DENTRO DE LA PLANIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EL MONTO SOLICITADO.**

**A FAVOR:** Dr. Atencio, Dra. Castro, Dr. Zeledón, Dra. Calvo, Dr. Quirós, Dra. Treminio, Dra. Rodríguez.

**EN CONTRA:** Ninguno

**ACUERDO UNÁNIME EN FIRME**

Fuera de agenda, hay una actividad que llegó al correo por si alguien quiere ir. Es una invitación que nos están enviando, es gratuita en la Asamblea de 80 años del Código de Trabajo.

Quiero hacerle lectura para que ustedes la vean.



*(...) "Manuel Mora puede estar tranquilo de que sus ideas no cayeron al vacío. Mientras haya una gota de injusticia social, de pobreza, de miseria o de opresión; mientras haya el deseo de tener una Costa Rica más justa, más próspera, más democrática allí estaremos todos los que como Manuel creemos en una Costa Rica más democrática. \**

Señor

Dr. Marvin Atencio Delgado

Secretario General

SIPROCIMECA

Estimado señor:

Para el *Movimiento Manuel Mora Valverde*, es un honor invitarle al Acto Conmemorativo del 114 Aniversario del Natalicio del Benemérito de la Patria Manuel Mora Valverde.

Este acto solemne se llevará a cabo el 1ero de setiembre de los corrientes, a partir de las 5:30 pm en el Salón de Expresidentes de la Asamblea Legislativa.

Le agradecemos confirmar a este mismo correo, y remitir los nombres y apellidos, así como números de identificación o pasaporte, correos electrónicos y números telefónicos de las personas que nos acompañarán.

Fraternalmente,

A handwritten signature in blue ink, appearing to read 'Manuel Mora Salas'. The signature is fluid and cursive.

Manuel Mora Salas

MOVIMIENTO MANUEL MORA VALVERDE

*\*Vladimir de la Cruz, MANUEL MORA VALVERDE. FACETAS DE SU VIDA Y SUS LUCHAS, Revista UCR, 1995*

**Dr. Zeledón:** Yo recuerdo que, ya nos habían invitado y yo participé en una de éstas actividades (cuando estaba Amaral, diez años atrás) en el Salón de Expresidentes. Una actividad muy interesante, muy importante porque en aquel momento no era una actividad política ni proselitista ni nada de eso, únicamente, una reseña histórica de la figura del nombre de Manuel Mora, cosas que yo no tenía idea ni me imaginaba del valor tan importante de este señor.

Así que yo recomiendo que cualquiera de ustedes vaya (no iría yo porque ya fui a una), fue muy interesante y de mucho valor histórico. El que pueda ir, lo felicito.

Participarán:

- ✓ **Dr. Marvin Atencio**
- ✓ **Dra. Lorena Castro**
- ✓ **Dra. Maureen Calvo**
- ✓ **Dra. Hellen Treminio (hará lo posible).**

**Al ser las doce horas con treinta y cinco minutos se levanta la sesión, ya que no hay más asuntos por tratar. Cada Secretaría se dedica a sus gestiones pendientes y de seguimiento.**



**Dr. Marvin Atencio Delgado**  
**Secretario General**



**Dra. Peggy Fernández Ureña**  
**Secretaria de Actas y Correspondencia**